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63應數系••
台灣國泰人壽總經理••
大陸國泰財產保險有限責任公司董事長••

張發得
簡要事蹟

經		歷

今日我以中興為榮，明日中興以我為傲

2005年銜命到中國市場搶灘登陸，是國泰人11	
壽海外拓展主導大局的靈魂人物。

2007國泰金獲利稅後為307.63億元，較前一年21	
度大幅成長310.8%，每股稅後純益3.19元，遙
遙領先各金控公司。強調「保險、銀行」雙引
擎的國泰金，至今仍以國壽貢獻度居各子公司
之冠。

2009年8月12日起擔任大陸產險子公司--國泰財31	
產保險有限責任公司董事長職務。

張發得校友為家境清寒之子弟，1974年自應數41	
系畢業之後入伍服役，1976年退伍進入國泰人
壽，秉持優異人格特質而能在數萬國泰員工之
中表現傑出而被拔擢至國泰金控大陸產險子公
司--國泰財產保險有限責任公司董事長職務。

1976年進入臺灣國泰人壽，經歷辦事員、11	

科員、科長、襄理、副理、經理、協理、	

副總經理

2004年擔任兩岸「首家」金融機構─	21	

大陸國泰人壽董事總經理

學生生涯

「讓弟弟唸書，不唸書會去當黑手」，

這句話迄今一直深深烙印在我心中，也因為

有了這句話才有今天的我。在民國六十年代

能好好唸書，就相當於是未來就業的保證，

當時我的家境清寒，大我十多歲的哥哥為了

生活家計，並未繼續升學而選擇提早進入就

業市場，他以過來人的經驗告訴父親一定要

讓我繼續唸書，不然一輩子都會很辛苦!當時

母親也曾抱怨若我不繼續唸書而去當學徒，

對家庭經濟會好一點，但大哥的一句話、讓

父母轉為支持，加上自己喜歡唸書的個性，

才得以成就今日的我。

我還記得當時小學生幾乎人人都透過補

習，希望能考上好的初中，而我的小學老師

也知道我家裡的情況，所以義務免費的幫我

補習，讓我能順利考上了當時的第一志願--大

同中學，並一路從師大附中畢業再考上中興

大學，自己背負著行囊，搭上當時從台北到

台中最快的火車「光華號」（那是我第一次

離開家，第一次搭火車）一路到了台中中興

大學，開始了我的大學生涯。

2008年升任台灣國泰人壽董事總經理，也是國31	

泰金控董事、壽險公會顧問及中興大學校友會理

事。個人具備台灣精算人員資格

2009年兼任大陸國泰產險董事長41	



國立中興大學 第十三屆傑出校友37
貳零
零玖

在求學期間老師們嚴謹的教學，還有

數理邏輯思考的訓練過程，對於未來在工作

中的企劃案、公司經營發展的寬度、廣度及

深度都奠定了很不錯的基礎及幫助；另外在

大學生涯中我也參與了不少社團且結交了很

多朋友，除了生活及學業上的互相切磋學習

外，對於在工作上的關係及人際關係也起了

很大的助益。在此也特別感謝母校及各地菁

英校友們的努力，為【中興人】創造了良好

的求學環境，讓我們能在工作的起跑點奠定

良好的基礎。

工作職涯

進入國泰人壽可算是一個美麗的【意

外】，當時在金門服役準備報考研究所，但

退伍的隔日就要考試因太累錯過了考試的時

間，幸虧當時的女友(現在是我太太)看到國泰

人壽徵才的廣告就主動幫我寄履歷表，就這

樣我進入了第一家公司(也是唯一一家公司)－

國泰人壽。

我很感謝公司【系統化】的人才培育，

讓我得以在不同的領域獲得歷練，這期間經

歷了精算、企劃、業務、教育訓練、公關、

人力資源及財務等不同部門，並有機會負責

公司多項重大專案，其中最讓我難忘的還是

大陸市場【開疆闢土】的寶貴機會與經驗。

當時公司指派我負責大陸市場，除了

肩負公司【只許成功】的使命外，也是兩岸

【首家】金融機構的負責人。從2000年起

我開始往返兩岸之間，從了解當地法令、建

立當地產官學人脈、合資夥伴尋找、合資洽

談、組建團隊，到大陸國泰人壽的籌建及開

業運營等，這過往點點滴滴都深深烙印在我

腦海中。在大陸將近四年的工作職涯，我們

從上海出發，目前在大陸已擁有7家分公司，

在27個城市建立了32個營銷據點、超過3600

位員工。

由於大陸保險市場仍處於快速發展階

段，因此，人才的供給與需求間存在較大的

落差，許多新進入市場的競爭者，為快速搶

佔市場，紛紛採取挖角策略，造成市場人才

無序的流動以及從業人員薪酬不合理的上

升，所以我們堅持從嚴格的選才開始，找到

合適的人才，再輔以國泰人壽系統化的培育

制度，傳承公司的企業文化及經營理念、嚴

格落實各項教育訓練及日常活動管理，以培

2008年02月 北京分公司開業典禮

2004年12月29日大陸國泰人壽總部於上海成立 

二女兒訂婚
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養「子弟兵」的方式來建立業務部隊，並為

將來儲備中堅與基層幹部。因此招募人才速

度寧可放慢一點，穩穩打好基礎，避免辛苦

培養人才後又流失。畢竟第一線營銷人員一

站出去，就代表著國泰人壽這塊招牌，專業

素質及忠誠度都很重要。其實堅持走這條路

是很寂寞的，但證嚴法師曾說過，【已經做

對的事何必再改變】，所以，以現在來證明

當時的堅持是對的。

其實很多事情要【換位思考】，在台灣

我分管過商品精算部門，設計出來的商品我

會問設計商品的同事願不願意購買，若自己

都沒意願了更不用說消費者。一樣的，在大

陸我們也要從大陸的角度來看大陸，而非從

台灣角度來看大陸，若能經常如此，我相信

所有的規劃案、商品、策略及願景會更具實

務操作性的。

心得與對學弟妹期許

其實我個人在工作中的體會有幾點可以

提出來供參考：

首先是【隨時做好準備】	 (Are 	 you	

Ready)，學校理論的訓練課程紮實與用心

度，在在都會影響個人未來工作發展，機會

是不會等待的，唯有隨時充實自己做好準

備，當機會來臨時你就不會輕易錯過。其次

是【態度】很重要，新鮮人進入社會工作，

有良好的態度，對於解決問題的積極度、方

法及結果當然也會隨之不同，正所謂態度決

定高度。

在接觸大陸人、事、物的過程中，我

也發現當地的一些競爭優勢是值得我們學習

與思考的：第一是【新人求職與專業考試的

態度與精神】，大陸求職新人對於行業及公

司的期待，真的是遠多過台灣求職者，在面

談過程中，大陸的求職者會詢問有關行業前

景、公司願景、策略及發展性，且對於專業

考試(如精算師、會計師及律師等)的投入與努

力程度相當大，我想這在台灣的教育上可多

加強，學生的視野可以更寬廣。

其次是【跳躍式發展】，大陸很多事情

仍有很大的發展空間，諸如經濟、城市建設

等硬體，但對大陸整體發展過程中，其實或

許部分落後台灣或其他歐美先進國家可能十

年，但要趕上不一定得花十年時間，有可能

只要五年或更短時間就能趕上，比較會以跳

躍式思考來發展。

最後是【視野的擴大】，在大陸這幾

年，剛開始規劃的依據是停留在一個點，但

大陸各省市之間還是存在差異的，且國際頂

尖企業都在此競逐，所以在規劃與視野上逐

步會朝向線與面去延伸；所以我常鼓勵年輕

人有機會到大陸歷練，可以得到跨領域、跨

專業的學習及成長，很多同事回台灣再與台

灣同事互動時，都覺得經過大陸一段時間的

洗禮後，每個人在寬度、廣度及深度都厚實

了，這大概與市場整體環境有關。

結語

最後，再次感謝母校對我的肯定與表

揚，讓我能藉此機會跟各位校友、學弟妹分

享我的人生經驗，雖然我認為自己還有許多

不足之處尚需終身學習，不過若能給學弟妹

帶來一些幫助就非常值得了。同樣的，我也

期待母校能繼續培育更多優秀的人才，在學

術上有成就且能對社會有所貢獻，期達【今

日我以中興為榮，明日中興以我為傲】的使

命。祝福母校、祝福各位，謝謝。




